



REPORTE MENSUAL:  
**SITUACIÓN DE LAS  
UNIVERSIDADES  
EN VENEZUELA**

Junio, 2023



UNIVERSIDAD  
DE LOS ANDES  
VENEZUELA



ula  
Observatorio  
de Derechos  
Humanos



EPIKEIA  
Observatorio Universitario de Derechos Humanos



COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS  
DE LA FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS  
Y POLÍTICAS DE LA UNIVERSIDAD DEL ZULIA



Universidad Central de Venezuela

Centro para la Paz y los Derechos  
Humanos "Padre Luis María Olaso"



AulaAbierta  
POLÍTICA DE LA ABERTURA DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN VZ

Con la colaboración de:

## Contenido

Resumen .....	3
Metodología .....	3
1. VIOLACIONES A LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA Y A LA LIBERTAD ACADÉMICA .....	4
1.1. Miembros de la USB exigen elecciones de autoridades .....	4
1.2. Intromisiones del Gobierno en espacios universitarios.....	5
2. ASFIXIA PRESUPUESTARIA .....	7
2.2. Violaciones a los derechos laborales .....	9
2.3. Pérdida de la planta profesoral .....	10
2.4. Vulneración de los derechos estudiantiles .....	13
2.5. Deserción estudiantil .....	14
2.6 Deterioro y daños de las instalaciones e infraestructura universitaria por falta de mantenimiento e inversión .....	17
2.7. Deterioro y daños a las instalaciones e infraestructura universitaria por robos, hurtos y vandalismo.....	17



## SITUACIÓN DE LAS UNIVERSIDADES EN VENEZUELA

### Reporte mensual. Junio 2023

#### Resumen

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) en alianza con la Comisión de Derechos Humanos de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de La Universidad del Zulia, Aula Abierta, y el Centro para la Paz y Derechos Humanos “Padre Luis María Olaso” de la Universidad Central de Venezuela, registraron durante el mes de junio **19** casos relacionados con violaciones al derecho a la educación y otros derechos humanos en el contexto universitario. Esto evidencia que el Gobierno de Venezuela no respeta las obligaciones de garantizar, promover y proteger el derecho a la educación y la cultura y demás derechos humanos.

Este reporte contiene documentación de:

-10 denuncias vinculadas al acoso presupuestario: violaciones de la autonomía universitaria por intervención de espacios académicos; violaciones a los derechos laborales; el deterioro de espacios universitarios por la falta de presupuesto.

-6 denuncias sobre agresiones por renuencia de Consejo Nacional de Universidades a discutir temas medulares como: presupuesto, salarios, reivindicaciones estudiantiles, entre otros, y negación de derecho de palabra a autoridades rectorales durante la sesión; y 5 casos de incidentes de seguridad.

-2 denuncias sobre deserciones del personal docente y de investigación de la Universidad de Los Andes 2022.

- 1 denuncia sobre imposiciones ilegales. Miembros de la Universidad Simón Bolívar, exigieron el llamado a elecciones en la institución, debido a que actualmente tienen autoridades rectorales impuestas desde el año 2021 por el Consejo Nacional de Universidades.

#### Metodología

El ODHULA se ocupa de monitorear, documentar y sistematizar la situación de la libertad académica, derecho a la educación, derecho a la ciencia y la autonomía universitaria en las instituciones de estudios superiores en Venezuela.

La recolección de información se realiza a través de la combinación de varias técnicas tales como la entrevista semiestructurada, la observación documental y la observación de campo, que posteriormente se vacía en una base de datos.

A través de la entrevista semiestructurada se recurre a la comunicación directa con la población objeto de estudio que en este caso son todos los universitarios. En la medida en que se desarrolla la entrevista se van incorporando preguntas sobre esos o nuevos tópicos de interés para fortalecer la información a exponerse en el reporte.

Con la observación documental se acopian datos provenientes de fuentes secundarias, como publicaciones oficiales y extraoficiales de autoridades universitarias, representantes estudiantiles, gremiales y del Estado. Se revisa el material disponible y luego lleva a cabo una lectura selectiva de las fuentes para tomar nota de los puntos más importantes dentro de los patrones a indagar. La observación de campo se realiza en los recintos universitarios para corroborar el estatus de los espacios físicos y demás componentes de infraestructura.

La información se vacía en una base de datos que emplea fichas para concentrar de manera ordenada los hechos registrados, que luego se contabilizan para el reporte mensual.

## **1.VIOLACIONES A LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA Y A LA LIBERTAD ACADÉMICA**

### **1.1. Miembros de la USB exigen elecciones de autoridades**

En septiembre de 2021, tras el fallecimiento del rector Enrique Planchart, el Consejo Nacional de Universidades (CNU), impuso autoridades rectorales en la Universidad Simón Bolívar (USB). La decisión del CNU fue rechazada por las autoridades de 6 universidades autónomas del país<sup>1</sup>.

Las autoridades interinas han debido llamar a elecciones durante los primeros 6 meses, pero continúan en el cargo de manera arbitraria<sup>2</sup>.

---

<sup>1</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 09 de octubre de 2021. *Situación de las universidades en Venezuela*. Reporte Mensual, septiembre 2021. <https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2021/10/9.-Reporte-universitario-septiembre2021.pdf>

<sup>2</sup> Ídem.

-El 21 de junio de 2023 se llevó a cabo una protesta liderada por estudiantes de la USB en la sede del rectorado para exigir a las autoridades encargadas que se discuta el reglamento transitorio y se convoquen elecciones<sup>3</sup>.

Distintos miembros de la comunidad de la USB expresaron a través de las redes sociales la necesidad de que haya un proceso electoral, que se respete su derecho a escoger autoridades universitarias y el respeto a la autonomía<sup>4</sup>.

## 1.2. Intromisiones del Gobierno en espacios universitarios

De acuerdo a los artículos 109 y 110 de la Constitución Nacional (CN), es deber del Estado venezolano asignar el presupuesto a las universidades para que, desde las dependencias de cada institución en ejercicio de su autonomía, se realicen los trabajos necesarios de mantenimiento, recuperación, adecuación y ornamentación o embellecimiento de sus instalaciones. Además, el art. 109 establece expresamente que el recinto universitario es inviolable.

Sin embargo, el Ejecutivo Nacional, después de negar reiteradamente el presupuesto necesario desde el año 2008 e inducir con ello el grave deterioro en que se encuentran las edificaciones y la infraestructura de las universidades autónomas, ahora incrementa sus actuaciones intervencionistas dentro de los espacios universitarios con la excusa de “recuperarlas” del deterioro a que la misma falta de presupuesto las ha conducido<sup>5</sup>, lo que no pasa de ser una mera cosmética superficial a graves daños estructurales y de toda la infraestructura universitaria en general.

Es así como el gobierno de Maduro y los representantes de gobernaciones y alcaldías se refieren a los convenios de recuperación de las instituciones como aportes para “el rescate de las casas de estudios”, lo que es usado como proselitismo político de su gestión.

---

<sup>3</sup> *Tal Cual*. 21 de junio de 2023. Estudiantes de la USB exigen que se convoque a elecciones rectorales. <https://talcualdigital.com/estudiantes-de-la-usb-exigen-que-se-convoque-a-elecciones-rectorales/>

<sup>4</sup> [@Lejandro\_Trey]. 20 de junio de 2023. Por una universidad donde haya autonomía y autoridades legítimas. [https://twitter.com/Lejandro\\_trey/status/1671296675380445184?s=20](https://twitter.com/Lejandro_trey/status/1671296675380445184?s=20).

[@DJjhenrz]. 21 de junio de 2023. Todos tenemos el derecho a escoger, las autoridades de la USB deben ser escogidas por medio de Elecciones. <https://twitter.com/Djjhenrz/status/1671307578301640704?s=20>

<sup>5</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 25 de octubre de 2023. Régimen amplía intervención en las universidades con regreso a clases como excusa. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2021/10/25/regimen-amplia-intervencion-en-las-universidades-con-regreso-a-clases-como-excusa/>

La designación de cargos ilegales como el de “protector” y la entrega de recursos universitarios no a sus legítimas autoridades sino a organismos extraños a éstas, como al eufemístico “Plan Universidad Bella”, se ha convertido en una práctica reiterada para intervenir las universidades de manera definitiva y aniquilarlas como universidades autónomas.

Durante el mes de junio este Observatorio registró 03 casos de intervención gubernamental en recintos universitarios:

-El 01 de junio, Iván Martínez, representante estudiantil de la Universidad de Oriente (UDO), Núcleo estado Bolívar, informó que se están realizando trabajos de recuperación en Escuela de Ciencias de la Salud, con el apoyo de la “Misión Venezuela Bella” y la alcaldía de Angostura del Orinoco<sup>6</sup>.

-El 23 de junio de 2023, Jacqueline Faría, presidente de la “Misión Venezuela Bella” y miembro de la “Comisión presidencial para la recuperación de la Universidad Central de Venezuela” (UCV) informó que, desde su designación en julio de 2021, se han intervenido 11 Facultades, rehabilitando 50 edificios, incluyendo edificios de los núcleos en los estados Lara y Aragua, y que próximamente está la restauración de obras de arte situadas dentro de la ciudad universitaria<sup>7</sup>.

-El 28 de junio de 2023, el profesor Carlos Ayala, decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Los Andes (ULA), informó que personas identificadas por el “Plan Venezuela Bella”, estuvieron en el recinto universitario para notificar a las autoridades que el núcleo “Pedro Rincón Gutiérrez”, ubicado en el sector La Hechicera de la ciudad de Mérida, había sido seleccionado para ser atendido por el “plan”. Debido a que el decano Ayala no se encontraba, solicitaron otro encuentro para poder entregar la solicitud personalmente<sup>8</sup>.

#### **CNU no discute temas medulares y niega participación a representantes de la AVERU**

-El 29 de junio de 2023, el profesor Mario Bonucci Rossini, rector de la Universidad de Los Andes (ULA), denunció que durante el desarrollo de la sesión del Consejo Nacional de Universidades (CNU), presidida por la ministra Sandra Oblitas<sup>9</sup>, no se discutieron

---

<sup>6</sup> *Primicia*. 01 de junio de 2023. Recuperan áreas de Ciencias de la Salud UDO Bolívar. <https://primicia.com.ve/guayana/regiones/recuperan-areas-de-ciencias-de-la-salud-de-la-udo-bolivar/>

<sup>7</sup> *Ultimas Noticias*. 23 de junio de 2023. En la UCV se han recuperado 50 edificios. <https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/general/en-la-ucv-se-han-recuperado-50-edificios/>

<sup>8</sup> Información enviada vía WhatsApp. 28 de junio de 2022.

<sup>9</sup> Sandra Oblitas ministra de Educación Universitaria, designada el 17 de abril de 2023, tras el fallecimiento de la ministra Tibisay Lucena. Sandra Oblitas también ocupa el cargo de rectora de la Universidad Bolivariana de Venezuela. *El Diario*. 17 de junio de 2023. El régimen de

temas medulares de la educación universitaria como el presupuesto, salarios y providencias estudiantiles<sup>10</sup>. El rector Bonucci también denunció que la ULA no ha sido informada de manera formal sobre el nuevo sistema nacional de ingreso de estudiantes a las universidades en el cual se determinan carreras priorizadas con los “motores del país”<sup>11,12</sup>. Además, denunció que cercenaron el derecho de palabra de la profesora Rita Añez, rectora de la Universidad Nacional Experimental Politécnica Antonio José de Sucre (UNEXPO)<sup>13</sup>. Por último, el rector Bonucci denunció la falta de formalidad al convocar la sesión del CNU sin cumplir con los tiempos correspondientes y al enviar agendas que no se cumplen durante la sesión<sup>14</sup>.

## 2. ASFIXIA PRESUPUESTARIA

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) ha denunciado en reiteradas ocasiones a través de notas de prensa, comunicados e informes, elevados incluso ante instancias internacionales, sobre cómo la política gubernamental desde hace dos décadas ha generado insuficiencia presupuestaria en las universidades autónomas, lo que ha perjudicado la calidad de la educación superior, la investigación científica, la capacidad de inversión en infraestructura, el salario digno de los profesores, los beneficios estudiantiles, entre otros daños, lo que ha provocado la deserción profesoral y estudiantil<sup>15</sup>.

---

Maduro designó a Sandra Oblitas como ministra de Educación Universitaria. <https://eldiario.com/?s=Maduro+designó+C3%B3+a+Sandra+Oblitas+como+ministra+de+E>

<sup>10</sup> Bonucci, M. [@bonuccimario]. 29 de junio de 2023. Finaliza el informe de la ministra... Nada de anuncios presupuestarios, ni de salarios, ni de providencias estudiantiles. <https://twitter.com/bonuccimario/status/1674433028331044864?s=20>

<sup>11</sup> MINCYT. Mayo 2023. Bachilleres de la patria ya pueden inscribirse en el Sistema Nacional de Ingreso 2023. <https://mincyt.gob.ve/bachilleres-patria-pueden-inscribirse-sistema-nacional-ingreso-2023/>

<sup>12</sup> Bonucci, M. [@bonuccimario]. 29 de junio de 2023. El sistema nacional de ingreso se abrió el 22/05. Cierra el 14/07. <https://twitter.com/bonuccimario/status/1674431339154780161?s=20>

<sup>13</sup> Bonucci, M. [@bonuccimario]. 29 de junio de 2023 Acabo de hablar con la Rectora Rita Añez, de UNEXPO. Efectivamente ella no recibió la agenda corregida. Por tanto, habían eliminado la intervención de AVERU. <https://twitter.com/bonuccimario/status/1674448694387568641?s=20>

<sup>14</sup> Bonucci, M. [@bonuccimario]. 29 de junio de 2023. Después de muchos meses se convoca a una reunión del CNU. <https://twitter.com/bonuccimario/status/1674425570426494978?s=20>

<sup>15</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 25 de enero de 2022. EPU 2022: Países recomiendan a Venezuela garantizar derecho a la justicia, educación, autonomía universitaria y libertad académica. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2022/01/25/epu-2022-paises-recomiendan-a-venezuela-garantizar-derecho-a-la-justicia-educacion-autonomia-universitaria-y-libertad-academica/>

## 2.1. Deplorable situación presupuestaria

Ninguna de las universidades autónomas está recibiendo el presupuesto que por ley les corresponde.

-El 26 de junio de 2023, el Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes (CU-ULA) ratificó la regulación de actividades administrativas y docentes, no solo por la pandemia reciente (el Ejecutivo Nacional no ha levantado las medidas de cuidado ni de emergencia por la pandemia del covid-19), sino también por la grave situación presupuestaria y la realidad país<sup>16</sup>.

Entre las medidas transitorias aprobadas por el CU-ULA están<sup>17</sup>:

Reiterar la obligación que tiene el personal administrativo, técnico y obrero de trabajar un mínimo de 3 días a la semana, así como la carga académica completa de los docentes. Estas son medidas transitorias debido a la falta de presupuesto, salarios de miseria, sin providencias estudiantiles, la deficiencia de servicios básicos y otras realidades del país.

Reiterar la implementación del sistema de educación híbrido (presencial-digital) y multimodal, lo que permite mantenerse al día con las tendencias mundiales.

-La Escuela de Comunicación Social de la Universidad de Los Andes (ULA), Núcleo Pedro Rincón Gutiérrez, estado Táchira, arribó a sus 40 años de funcionamiento, sin embargo, la carrera se ve amenazada por la falta de presupuesto, el bajo salario de los docentes y la deserción de profesores y de personal<sup>18</sup>. La profesora Rocío Márquez, jefe del Departamento de Comunicación, manifestó que «la falta de presupuesto hace que no contemos con la tecnología necesaria para innovar y enseñar las prácticas periodística y de la comunicación utilizando las nuevas herramientas»<sup>19</sup>. Señaló así mismo que la falta de recursos afecta en la investigación, ya no se producen libros y hasta ha descendido la capacidad de contar con la participación de especialistas y conferencistas de otros lugares del país y del exterior<sup>20</sup>.

---

<sup>16</sup> Sesión del CU-ULA transmitida por radio ULA FM 107.7

<sup>17</sup> Bonucci, M. [@bonuccimario]. 27 de junio de 2023. ¡¡¡Tiempos de cambio en la ULA!!! Nuestro CU, este lunes, aprobó reiterar. <https://twitter.com/bonuccimario/status/1673673131033018371?s=20>

<sup>18</sup> *El Pitazo*. 01 de junio de 2023. Cumpleañera escuela de Comunicación Social lucha para mantenerse a flote. <https://elpitazo.net/los-andes/ula-tachira-40-anos-escuela-de-comunicacion-social-lucha-para-mantenerse-a-flote/>

<sup>19</sup> Ídem.

<sup>20</sup> Ídem.

## 2.2. Violaciones a los derechos laborales

Todos los derechos laborales de los universitarios son permanentemente violados por el gobierno nacional, y sus ingresos diarios se hallan dentro del rango internacional de pobreza extrema<sup>21</sup>.

En este sentido, el sueldo base del más alto escalafón, correspondiente a un profesor titular a dedicación exclusiva, es la insignificante suma de Bs. 522,26; esto apenas equivale en el mes de junio a 18,75 dólares (USD), que, sumado a un bono extra, cuyo monto es superior al sueldo —y que no forma parte del salario—, denominado “bono contra la guerra económica”, continúa estando todavía dentro del rango de pobreza extrema.

En este mes de junio el sueldo *diario* del más alto escalafón fue apenas de 0,625 USD<sup>22</sup>. De acuerdo con el Centro de Documentación y Análisis Social (CENDAS), en Venezuela, el precio de la canasta alimentaria en el mes de junio, calculada para una familia de 5 personas, fue de USD 523,29<sup>23</sup>; en promedio, 108 salarios mínimos del sector público.

Cabe destacar que, según los estándares internacionales, se considera que todas las personas que disponen de menos de USD 2,15 al día viven en pobreza extrema<sup>24</sup>. Lo que significa que el salario mínimo de una persona debería estar por encima de USD 64,5 al mes, pero en Venezuela el salario mínimo es de Bs. 130, equivalente, para el mes de junio, a USD 4,67 mensuales<sup>25</sup>.

### Universitarios denuncian devaluación del 80% del bono vacacional

En el mes de mayo, durante la conmemoración del Día del Trabajador, Nicolás Maduro, anunció la profundización del uso de las bonificaciones para ajustar el ingreso de los trabajadores, sin establecer un aumento salarial. Según los anuncios de Maduro, el pago correspondiente al bono de alimentación se estableció en Bs. 1.000, equivalente a USD

---

<sup>21</sup> Banco Mundial. <https://www.bancomundial.org/es/news/factsheet/2022/05/02/fact-sheet-adjustment-to-global-poverty-lines#:~:text=La%20nueva%20la%20pobreza%20extrema>

<sup>22</sup> La tasa del Banco Central de Venezuela para el 30 de junio fue de Bs/USD 27,85

<sup>23</sup> Comunicación Continua. 21 de junio de 2023. CENDAS: los venezolanos necesitan 108 salarios mínimos para cubrir gastos de alimentos.

<sup>24</sup> Banco Mundial, *ibídem*.

<sup>25</sup> La tasa del Banco Central de Venezuela para el 30 de junio de 2023 Bs/USD 27,85

40, y el pago del “bono de guerra económica” es equivalente a USD 30. Este último se realiza a través del así llamado “sistema patria”<sup>26</sup>.

Universitarios han denunciado que existe incertidumbre con respecto al pago del bono vacacional 2023, debido a que no se dio el esperado aumento salarial, por lo que el monto a cobrar por concepto de bono vacacional será realmente insignificante, ya que se haría sobre la base del salario del 2022:

-El 21 de junio de 2023, José Gregorio Afonso, presidente de la Asociación de Profesores de la Universidad Central de Venezuela, denunció que el bono vacacional del año 2023 se devaluó 80%<sup>27</sup>. Según el profesor Afonso, los salarios han disminuido significativamente por la aplicación del inconstitucional instructivo ONAPRE, por la inflación y por la falta de ajuste salarial<sup>28</sup>.

- Samantha Colmenares, trabajadora de la Universidad de Los Andes, señaló que no tiene ninguna expectativa con respecto al pago del bono vacacional, sobre todo, tomando en cuenta que el salario es totalmente insuficiente y no satisface para nada el costo de la canasta alimentaria<sup>29</sup>.

### 2.3. Pérdida de la planta profesoral

La calidad de vida de los profesores universitarios ha decaído dramáticamente debido a las políticas implementadas por el Ejecutivo Nacional y los ingresos mensuales siguen siendo insuficientes para cubrir incluso las necesidades más básicas como alimentación y salud:

-Según el informe “Deserción en La Universidad de Los Andes. Cifras año 2022”, presentado ante el Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes, para finales del 2022, la nómina de personal académico activo en la ULA alcanzó la cifra de 2.152

<sup>26</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 02 de junio de 2023. *Situación de las universidades en Venezuela*, Reporte mensual: mayo, 2023. <https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2023/06/5.-reporte-mayo-2023-SITUACION-DE-LAS-UNIVERSIDADES-EN-VENEZUELA.pdf>

<sup>27</sup> *Diario Contraste*. 22 de junio de 2023. Docentes de la UCV declaran que el bono vacacional se ha devaluado un 80%. <https://www.diariocontraste.com/2023/06/docentes-de-la-ucv-declaran-que-el-bono-vacacional-se-ha-devaluado-un-80/#ixzz86DpIoD4J>

<sup>28</sup> Ídem.

<sup>29</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 24 de junio de 2023. *Boletín Andino de Derechos Humanos* Número 195. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2023/06/24/boletin-andino-de-derechos-humanos-numero-195/>

profesores, 25,5% menos que el año 2016, que es el año en el que más personal se reporta entre los periodos 2012-2022 (Cuadro 1).

**Cuadro 1. Cantidad de personal docente y de investigación (PDI). ULA 2012 -2022**

<b>Años</b>	<b>Total PDI</b>
2012	2.562
2013	2.598
2014	2.694
2015	2.863
<b>2016</b>	<b>2.887</b>
2017	2.851
2018	2.572
2019	2.348
2020	2.342
2021	2.264
<b>2022</b>	<b>2.152</b>

**Fuente:** Informe Deserción 2019- 2021 ULA – PLANDES - DAP / Ene – Dic 2022

Según el informe, las modalidades de egreso del personal docente y de investigación son: renuncia, rescisión y/o no renovación del contrato, destitución, jubilación y fallecimiento (Cuadro 2). La modalidad que agrupa la mayor cantidad de egresos es la jubilación, en promedio 46% entre 2018 y 2022. En general, entre el 2012 y el 2022 se jubilaron un total de 884 profesores.

En segundo lugar, y en cantidades poco usuales en la ULA, se ubican los egresos mediante la renuncia y la rescisión de contratos. En el período completo salieron por estas modalidades 480 y 473 profesores respectivamente, que, si se suman resulta una cantidad de egresos superior a las jubilaciones, 953 egresos por renunciaciones o rescisión, que según dicho informe: «es un fenómeno inédito en esta Universidad y sin lugar a dudas, consecuencia de la situación del país y de lo golpeada que está la educación en general y de la educación superior pública y autónoma en particular, en el país».

**Cuadro 2. Personal docente por tipo de egreso. ULA 2012 -2022**

Tipos de Egresos	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018	2019	2020	2021	2022	Total
Renuncia	11	12	20	35	49	74	96	92	34	11	46	480
Rescisión	30	30	29	63	78	71	85	60	12	9	6	473
No renovación	0	0	1	2	1	30	0	0	0	0	2	36
Destitución	0	0	2	3	0	1	0	2	0	0	2	10
Jubilación	73	83	73	94	108	102	137	80	43	27	64	<b>884</b>
Fallecidos	10	10	13	9	9	0	2	3	4	2	3	65
<b>Total</b>	<b>124</b>	<b>135</b>	<b>138</b>	<b>206</b>	<b>245</b>	<b>278</b>	<b>320</b>	<b>237</b>	<b>93</b>	<b>49</b>	<b>123</b>	<b>1.948</b>

**Fuente:** Informe Deserción 2019- 2021 ULA – PLANDES - DAP / Ene – Dic 2022

En cuanto a las cifras por Facultades presentadas en el informe, se muestra que las Facultades de Ciencias, Medicina e Ingeniería son las de mayor cantidad de egreso en PDI, el 18%, 14% y 9% respectivamente en relación al total de egresos institucionales (Gráfico 3):

**Gráfico 3. Porcentajes de egresos. ULA 2020-2022**



**Fuente:** Informe Deserción 2019- 2021 ULA – PLANDES - DAP / Ene – Dic 2022

## 2.4. Vulneración de los derechos estudiantiles

Los estudiantes universitarios no cuentan con beneficios para la prosecución de sus estudios. Sin becas, sin transporte, sin seguros médicos, sin acceso a tecnologías. Con estructuras deterioradas y con profesores que reciben salarios de miseria, cada día está en mayor riesgo la continuidad de los mismos:

-El 13 de junio, Josué Hurtado, dirigente estudiantil de la Universidad Central de Venezuela (UCV) denunció que el comedor estudiantil no había recibido los insumos y recursos presupuestarios necesarios para continuar con el servicio<sup>30</sup>. El 22 de junio, miembros de la Federación de Centros de Estudiantes (FCU) de la UCV, protestaron en la sede del Ministerio de Educación Universitaria en la ciudad de Caracas, para exigir la asignación de presupuesto e insumos para el comedor universitario el cual cumplió, para la fecha de la protesta, 15 días sin funcionar<sup>31</sup>. Jesús Mendoza, presidente de la FCU-UCV manifestó: «Tenemos una beca de cinco dólares, no tenemos gasoil suficiente para que se activen todas las rutas de transporte y aparte tenemos 15 días que no nos dan respuesta sobre el comedor»<sup>32</sup>. El 23 de junio, a través de la cuenta Twitter de la FCU-UCV, se conoció que, luego de la protesta, el Ministerio de Educación Universitaria, entregó al Comedor Estudiantil 245 bolsas CLAP<sup>33</sup> y 201 kilos de pollo. Según denunciaban los jóvenes, esos insumos sólo alcanzan para un día de servicio, y tildaron de ‘una vergüenza’ las migajas que entregan para el comedor estudiantil<sup>34</sup>.

-El 26 de junio, estudiantes de La Universidad del Zulia, protestaron para exigir que el gremio de transporte en el estado respete el beneficio del pasaje preferencial estudiantil, el cual, según decreto 520, establece el descuento de 30% en zonas urbanas y 40% para

---

<sup>30</sup>[@soyjosuehurtado]. 13 de junio de 2023. Siendo las 10:08AM, nuestro comedor estudiantil aún no ha recibido los insumos y recursos presupuestario. <https://twitter.com/Soyjosuehurtado/status/1668621552718610436?s=20>

<sup>31</sup> *Contra Punto*. 22 de junio de 2023. Estudiantes reclamaron ante el Ministerio de Educación Universitaria por cierre del comedor de la UCV. <https://contrapunto.com/nacional/universidades/estudiantes-reclamaron-ante-ministerio-de-educacion-universitaria-por-cierre-del-comedor-de-la-ucv/>

<sup>32</sup> Ídem.

<sup>33</sup> CLAP, siglas de Comités Locales de Abastecimiento y Producción, mecanismo para la distribución de alimentos impuesto por el régimen de Maduro.

<sup>34</sup> [@FCU\_UCVe]. 23 de junio de 2023. Después de la protesta de ayer. El Ministerio de Educación Superior, entrega al Comedor Estudiantil 245 bolsas CLAP y 201 kilos de Pollo. [https://twitter.com/FCU\\_UCVe/status/1672248866341617670?s=20](https://twitter.com/FCU_UCVe/status/1672248866341617670?s=20)

zonas extrarurbanas<sup>35</sup>; aseguraron que a los estudiantes los echan de las unidades de transporte público si no cancelan el costo completo del pasaje<sup>36</sup>.

## 2.5. Deserción estudiantil

Tal como este Observatorio ha venido denunciando, las universidades nacionales en los últimos 7 años han presentado elevados índices de deserción en la matrícula estudiantil de pregrado<sup>37</sup>.

En el caso de la ULA, desde el año 2015 se ha producido un descenso continuo y significativo, al punto de que fue necesario cambiar conceptos para diferenciarlos en ‘matriculados’ e ‘inscritos’<sup>38</sup>. Los primeros son estudiantes que, según los reglamentos que rigen en la institución, tienen la posibilidad de inscribirse en un período lectivo, y los segundos son los que realmente inscriben al menos una materia, reflejado en una calificación, sean la misma aprobatoria o no<sup>39</sup>.

Las desincorporaciones temporales de estudiantes, donde el alumno voluntariamente retira las materias del período lectivo para el cual se inscribió, el abandono del aula de clase sin formalizar retiro, así como las desincorporaciones definitivas donde el estudiante decide retirarse o desvincularse definitivamente de la Universidad, son las principales modalidades empleadas para su desincorporación<sup>40</sup>.

En la Universidad de Los Andes, para el año 2012 había una matrícula de 44.488 estudiantes, para diciembre de 2021, la matrícula fue de 15.162 estudiantes. Deserción estudiantil 2012-2021: 66%<sup>41</sup>.

<sup>35</sup> *Noticia al día*. 26 de junio de 2023. Universitarios protestan y exigen que se respete el pasaje estudiantil en Zulia. <https://noticialdia.com/zulia/universitarios-protestan-y-exigen-se-respete-el-pasaje-estudiantil-en-el-zulia/>

<sup>36</sup> Ídem.

<sup>37</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 8 de septiembre de 2021. *Situación de las universidades en Venezuela*. Agosto 2021. <https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2021/09/8.-Reporte-Agosto-2021...pdf> y 12 de febrero de 2022. *Situación de las universidades en Venezuela*. Diciembre 2021. <https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2022/02/12.-REPORTE-diciembre-2021.pdf>

<sup>38</sup> Informe Deserción en La Universidad de Los Andes. Cifras año 2022, presentado ante el Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes. Marzo 2023.

<sup>39</sup> Ídem.

<sup>40</sup> Ídem.

<sup>41</sup> Informe «Deserción en la Universidad de Los Andes cifras 2021» presentado en el Consejo Universitario del 18 de abril de 2022. Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 04 de junio de 2023. *Situación de las universidades en Venezuela*. Abril 2022.

-Aunque las condiciones de los servicios básicos siguen lejos de ser eficientes, la falta de herramientas tecnológicas representa un obstáculo para profesores y estudiantes, los salarios continúan muy bajos, la crisis que vive el sector universitario en el país (que se vio agudizado con la pandemia del covid-19), entre los años 2021 y 2022 se detuvo el descenso de la deserción estudiantil de pregrado y los estudiantes empezaron a inscribirse nuevamente en la universidad, ascendiendo a 15.488 los inscritos, 326 estudiantes más que en 2021 (Cuadro 3), lo que origina cierto optimismo, a pesar de que ya la educación no se percibe en Venezuela como el mecanismo idóneo y expedito para el ascenso social, como sucedía anteriormente en nuestro país, y la crisis presupuestaria financiera ahoga la educación<sup>42</sup>:

Cuadro 3. Matricula estudiantil pregrado ULA 2012-2022

Año	Estudiantes Inscritos
2012	44.594
2013	44.849
2014	44.224
2015	44.602
2016	43.526
2017	38.978
2018	26.635
2019	20.109
2020	19.235
2021	15.162
2022	15.488

En dicho informe presentado ante el Consejo Universitario, se resalta que el aumento de matrícula en el periodo de estudio 2021-2022, no se vio reflejado en todas las Facultades y Núcleos que conforman la ULA, llamando la atención el incremento en las Facultades de Ciencias Económicas y Sociales, Humanidades y Educación, Farmacia y Bioanálisis, Arte, Ciencias y en los Núcleos Universitarios Rafael Rangel (en el estado Trujillo) y Alberto Adriani en el estado Mérida (Cuadro 4)<sup>43</sup>. Mientras que las Facultades que continuaron en descenso fueron Ingeniería, Ciencias Forestales y Ambientales,

<https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2022/06/4.-Reporte-universitario-abril-2022.pdf>

<sup>42</sup> Informe Deserción en La Universidad de Los Andes. Cifras año 2022, presentado ante el Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes. Marzo 2023.

<sup>43</sup> Ídem.

Ciencias Jurídicas y Políticas, Medicina y los Núcleos Universitarios Pedro Rincón Gutiérrez, en el estado Táchira y el del Valle del Mocoetío en el municipio Tovar, estado Mérida.

Cuadro 4. Cantidad de Estudiantes de Pregrado Inscritos. ULA 2018-2022

Facultad/Núcleo	2018	2019	2020	2021	2022
Medicina	4.023	3.513	3.656	2.774	2067
Ciencias Jurídicas y Políticas	2.108	1.882	2.362	1.606	1.323
Ciencias Económicas y Sociales	2.275	2.172	1.234	2.024	2.353
Ingeniería	2.342	1.929	1.888	1.363	1.254
Humanidades y Educación	2.538	2.199	1.434	1.466	1.915
Arquitectura y Diseño	911	874	829	643	674
Farmacia y Bioanálisis	2.760	1.564	1.609	<b>372</b>	<b>1.041</b>
Odontología	505	440	431	346	395
Arte	1.077	806	821	<b>298</b>	<b>699</b>
Ciencias Forestales y Ambientales	1.195	391	408	315	286
Ciencias	1.564	523	531	379	433
NUTULA	1.650	1.737	1.655	<b>2.143</b>	<b>1.325</b>
NURR	2.937	1.806	2.149	1.280	1.521
N. Univ. Valle Mocoetío	485	167	108	88	83
N. Univ. Alberto Adriani	265	106	120	65	119
<b>Total</b>	<b>26.635</b>	<b>20.109</b>	<b>19.235</b>	<b>15.162</b>	<b>15.488</b>

En el informe presentado también se resalta que, a diferencia de la matrícula de pregrado, las cifras de estudiantes de postgrado se presentan más estables, a pesar de la crisis universitaria y la pandemia del covid-19, para el año 2022, la Universidad de Los Andes tiene 5.071 estudiantes de postgrado, distribuidos en especialización técnica, especialización, maestría y doctorado<sup>44</sup>.

<sup>44</sup> Ídem.

## 2.6 Deterioro y daños de las instalaciones e infraestructura universitaria por falta de mantenimiento e inversión

Todas las universidades autónomas, las experimentales y hasta las del mismo sistema paralelo impuestas por el Gobierno se hallan en constante y progresivo deterioro de sus instalaciones e infraestructura. A continuación, se hace referencia a los casos denunciados en el mes de junio:

-Según Ignacio Díaz, secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Universidad de Oriente (SINTRAUDO), Núcleo Anzoátegui, el comedor universitario servía alrededor de 1.400 almuerzos diarios, pero desde el año 2015 empezaron a presentarse problemas por falta de presupuesto y de insumos, lo que llevó a dejar de suministrar el servicio de 3 comidas al día. Según explica Díaz, a finales del año 2017 y principios de 2018 se eliminaron las cenas y desayunos, y con grandes deficiencias de equipos aptos para resguardar los alimentos se lograba brindar el servicio de almuerzo; luego, con la llegada de la pandemia por el covid-19, el comedor cerró y entre los años 2020 y 2022 este espacio universitario fue completamente desvalijado por la delincuencia. Pese a la reactivación del comedor el 14 de diciembre de 2022, por gestiones de la gobernación del estado, en la actualidad el comedor universitario se encuentra en 40% de su capacidad y faltan arreglos para su operatividad óptima<sup>45</sup>:

El almacén de alimentos secos está inhabilitado, debe realizarse limpieza profunda y equiparlo; en el área de refrigeración, de 3 cavas, solamente una funciona; en el área de cocina faltan utensilios necesarios como sartenes y bandejas para servir la comida; el área de lavado no cuenta con servicio de esterilización; el área administrativa no cuenta con mobiliario ni equipos tecnológicos, y los baños están inoperativos: no tienen pocetas ni duchas. Tampoco cuentan con aires acondicionados<sup>46</sup>. El estudiante Franko Chivico, señaló que sería de gran ayuda que el área del comedor contara con servicio de conexión a internet para estudiar e investigar: «Si hay comida y Wifi, siempre se llenará el comedor»<sup>47</sup>.

## 2.7. Deterioro y daños a las instalaciones e infraestructura universitaria por robos, hurtos y vandalismo

Durante el mes de junio el ODHULA registró 5 incidentes de seguridad en la Universidad de Los Andes, la Universidad Central de Venezuela, La Universidad del Zulia y la Universidad Pedagógica Experimental Libertador:

<sup>45</sup> *El Tiempo*. 04 de junio de 2023. La preparación de alimentos: la cuenta pendiente en el comedor de la UDO. <https://eltiempove.com/la-preparacion-de-alimentos-la-cuenta-pendiente-en-el-comedor-de-la-udo/>

<sup>46</sup> Ídem.

<sup>47</sup> Ídem.

-El 05 de junio de 2023, delincuentes robaron y vandalizaron el departamento de Inglés y Lenguas Extranjeras de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (UPEL) Núcleo Maracay, estado Aragua<sup>48</sup>. Personal docente de la UPEL denunció que los maleantes no solo entran a robar, sino que causan destrozos «rompen puertas, ventanas, mesas y hojas»<sup>49</sup>. El profesor Jefferson Bello, señaló que se trata del segundo robo en menos de 15 días en el mismo Departamento; en esta segunda ocasión, abrieron los casilleros y vandalizaron el lugar con una especie de pintura, llevándose el interruptor del aire acondicionado, entre otras cosas de escaso valor: «Pienso que fue más como un acto de vandalismo, porque no se llevaron lo que quedó de hace dos semanas. Algo que llamó la atención fue que sólo ocurrió esto en una sola ala del edificio, la otra parte no la tocaron»<sup>50</sup>.

-El 07 de junio de 2023, funcionarios policiales detuvieron en flagrancia a 5 sujetos (entre ellos dos vigilantes de la institución), dentro del Gimnasio la Cachucha de la Universidad Central de Venezuela (UCV)<sup>51</sup>. Según informan los funcionarios policiales, en el procedimiento lograron confiscar una serie de materiales que, presumen, «fueron hurtados a las empresas que refaccionan la UCV, entre ellos, alcantarillas, tuberías, cerca perimetrales y un vehículo marca Ford, Pick Up, color azul»<sup>52</sup>.

-Los días 19 y 27 de junio de 2023, delincuentes robaron y causaron daños en las instalaciones de la Piscina América Bendito de la Universidad de Los Andes, en la ciudad de Mérida. En la primera incursión destrozaron con saña todos los tomacorrientes y los dejaron tirados en el piso<sup>53</sup> y, en la segunda, penetraron a la sala de máquinas y cortaron los cables del tablero eléctrico en un intento por desmontarlo, dejando sin electricidad al estadio Luis Gherzi Govea<sup>54</sup>.

<sup>48</sup> *El Siglo*. 04 de junio de 2023. Vandalizaron Departamento de Inglés de la UPEL Maracay. <https://elsiglo.com.ve/2023/06/05/vandalizaron-departamento-de-ingles-de-la-upel-maracay/>

<sup>49</sup> Ídem.

<sup>50</sup> Ídem.

<sup>51</sup> *Versión Final*. 07 de junio de 2023. Detienen a cinco sujetos por hurto en la UCV, dos de ellos son vigilantes. <https://versionfinal.com.ve/sucesos/detienen-a-cinco-sujetos-por-hurto-en-la-ucv-dos-de-ellos-son-vigilantes/>

<sup>52</sup> Ídem.

<sup>53</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. [@uladdhh]. 19 de junio de 2023. #Denuncia La piscina olímpica América Bendito de la @ULA\_Venezuela fue objeto de actos vandálicos una vez más. [Imágenes adjuntas]. [Tweet]. Twitter. <https://twitter.com/Uladdhh/status/1670856072335065092?s=20>

<sup>54</sup> Rectorado de la Universidad de Los Andes. [@rektoradoula]. 28 de junio de 2023. El hampa ataca nuevamente en la Piscina América Bendito. <https://twitter.com/rektoradoula/status/1674147218373111814?s=20>

-El 26 de junio de 2023, funcionarios policiales del estado Zulia detuvieron en flagrancia a dos sujetos que estaban intentando ingresar a un aula de la Facultad de Biología de la Universidad del Zulia (LUZ)<sup>55</sup>.

---

<sup>55</sup> *Versión Final*. 26 de junio de 2023. Detienen a dos sujetos por intentar hurtar en la Facultad de Biología de LUZ. <https://versionfinal.com.ve/sucesos/detienen-a-dos-sujetos-por-intentar-hurtar-en-la-facultad-de-biologia-de-luz/>



UNIVERSIDAD  
DE LOS ANDES  
VENEZUELA

[www.uladdhh.org.ve](http://www.uladdhh.org.ve)



Av. Alberto Carnevali  
Núcleo Universitario Pedro Rincón Gutiérrez.  
Entrada estacionamiento. Facultad de Arquitectura y Diseño.  
La Hechicera

✉ [odhula@gmail.com](mailto:odhula@gmail.com)

Facebook Instagram Twitter [@uladdhh](https://www.instagram.com/uladdhh)